
國立臺東大學服務學習 

活動與反思紀錄 

學生姓名 張ＯＯ 系級  學號  

服務機構  服務地點 尚武 服務時間 107.05.19 

指導老師 譚昌國老師 社區督導  學校督導  

活動目標  
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我今天作了什麼服務？看見了什麼？聽到了什麼？接觸了什麼？ 

今天我負責當小隊輔，主要就是協助小朋友們能夠團結並配合活動的進行，在這當中看到

了許多小朋友們特有的行為舉止，散發著他們年紀應有的純真，不過也令我當小隊輔的有

點頭疼，帶著他們作活動的時候總要特別注意他們出乎意料之外的舉動，搞得自己很累，

不過看到他們臉上開心的表情也是很值得啦，看著他們為了自己隊上的榮耀而努力、而哭

泣，才知道小朋友想得很簡單，只是想贏，所以我們這些隊輔就得好好看著他們，注意不

讓他們拚過頭受傷，還要聽聽他們的想法給予他們建議，儘管大部分時候他們還是會無視

意見按自己內心的慾望而動就是了， 不過這就是小孩可愛的地方吧，比起大人們更加相

信自己，對於這樣的小孩我也予以尊重，畢竟我們是隊輔而不是老師或家長，比較不用顧

慮一堆東西，整天下來其實也不用跑來跑去，就是看活動需求來幫忙，跟小孩子們交朋友

而已。 

So What 

學習要點 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

我的所見所聞帶給我什麼感想與思考？我學習到了什麼？對我有什麼意義？服務過程

中，我產生了什麼新問題？ 

看到這群孩子我就想，為甚麼他們看到我們這些大哥哥大姊姊，是如此的興奮，不過仔細

想想，看看台東大學的組成就可以理解到了，年輕人口流動的問題，台東大學雖然在台東

但台東學子卻不是很多，大多數人還是往外縣市跑，導致這些弟弟妹妹們身邊缺乏我們這

年齡層的人，看到我們自然跟看到稀有動物一樣嗨，所以想到這裡，我就想著一定要給他

們一個很棒的回憶，因為不管對誰來說，這都是一個很難得的機會，要好好珍惜才行。 

再來就是看到一些小朋友為了吸引我們這些人的注意力，會一直做出很脫軌的事，像是對

人動手動腳，這讓我感到孩子的教育實在不能等，當下馬上制止這種行為並教育他，這讓

我學到以後小孩在家就要教好，不要出來動手動腳吸引別人目光，這樣只會更惹人厭，更

沒朋友而已，為了小孩好，家教不能等。 

而且看到這些小朋友，就好像看到從前的自己，也是那麼地幼稚且無理取鬧，或多或少覺

得好笑，不過因為有過這樣的經驗，有時才能懂得小孩的一些舉動代表著些甚麼、在要求

些甚麼，才能適時地給與他們幫助，讓他們少走點冤枉路，不用像以前的自己，自己摸索

不斷碰壁，讓我很高興小時候的黑歷史，有時候也是能幫助人的呢。 

看見這群小朋友們，讓我感到很幸福，因為我知道我在比他們更好的環境中成長，也因此

我才更加需要盡力幫助他們，取之於社會，用之於社會，雖然無法改變他們的環境，但至

少可以給予他們一些關懷與幫助，在服務過程中最大的問題，大概就是耐心吧!尚武炎熱的

天氣加上暴動的小孩，實在是很考驗一個人耐心極限的挑戰，在很多時候都很想大聲的說

說他們，不過為了給他們一個美好回憶，我還是忍了，一天下來，我真的覺得自己成長很

多，尤其在耐心的部分，真心感謝這群小朋友的考驗，讓我成長了許多，也希望這次的活

動有幫助他們學到些甚麼，雖然只有短短一天，但真的很感謝有這樣的機會能讓我服務這



 

 

群小朋友。 

 

Now What 

反思檢索 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

這些經驗對我看事情、看世界、看自己有什麼改變？我將來能為誰做什麼？未來我將如何

運用這些所學？ 

有了這次的經驗，讓我知道不能全以自己生活的地方角度來看事情，不是每個地方的人都

過著像自己一樣的生活，如果總是用平常習慣的那套眼光來觀察的話，那是不是太狹隘了

呢? 

 

台東的尚武，台東的市區，明明都在台東，但小孩子的差異卻已是這麼的大，如果再把這

距離放大到縣市、國家與國家、洲與洲，這之間的差異會有多大呢? 這才讓我想到城鄉問

題的嚴重性，放任這差異不管的話，台灣內部差異進入到極端的 M 型社會，只會造成社會

對立更加嚴重而已，城鄉問題已不是一個議題而已，而是需要我們去正視的危機了，需要

有更多像這次的活動，以及教師資源，一切刻不容緩。 

 

再看看自己，是不是太現實了，已經不像這些小孩子們那樣有著一顆赤子之心，很多時候

長大了問題也跟著變得複雜起來，偶爾像個小孩一樣直來直往不也是個選項嗎? 

 

有了這些經驗，我想最先幫助到的是現在的工作上，現在在補習班教小孩，雖然比這次活

動的小孩還大了些，不過本質上也沒差多少，以前在教的時候都偏向比較嚴格的教學，有

了這次的經驗之後，讓我清楚，小孩子不上課是因為課本的內容太無聊，他們想要的是有

趣的東西，這之後就做了些改變，像是把題目改成他們比較熟知的電視節目腳色之類的，

讓他們願意去把注意力放在黑板上，成績也有明顯的進步，作為一個老師也是很開心的，

學生的成長是一種自身的成就感，會令人上癮的那種。 

 

再來就是未來自己的小孩吧，老實說，如果我是個有錢有閒的家長我會希望孩子參加這類

的活動在旁邊觀看，默默地陪伴，所以為了達成這樣的目標我還有很多努力的空間等著我

去開發，再來就是與小孩的相處，如何跟小孩相處也讓這些小朋友們給我上了一課，希望

以後可以作為自己孩子的朋友，就像和這些小孩子一樣，不會有任何壓力地和我一起玩。 

 

 


